Naciones Unidas E/cn.9/2015/NGO/17



Consejo Económico y Social

Distr. general 2 de marzo de 2015 Español Original: inglés

Comisión de Población y Desarrollo

48º período de sesiones

13 a 17 de abril de 2015

Debate general sobre la experiencia nacional en asuntos de población: el futuro que queremos: integración de las cuestiones de población en el desarrollo sostenible, incluso en la agenda para el desarrollo después de 2015

Declaración presentada por Smile Foundation, organización no gubernamental reconocida como entidad de carácter consultivo por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

st La presente declaración se publica sin revisión editorial.





Declaración

Un enfoque del desarrollo basado en el ciclo de vida y complementado con el cambio impulsado por los ciudadanos

Una solución que integra las cuestiones de población en el desarrollo sostenible: Smile Foundation

Introducción

La India tiene una población de 1.210 millones de personas (Gobierno de la India, Censo 2011) y sigue creciendo. Esta tendencia es motivo de alegría pero también de preocupación. Por una parte, ofrece la ventaja del dividendo demográfico, es decir, una mayor proporción de la población son personas jóvenes y en edad laboral, pero por otra parte, un gran porcentaje de esa población carece de los servicios básicos. Teniendo en cuenta los cálculos del Gobierno de la India, más del 21% de la población, cerca de 269 millones de personas, vive por debajo del umbral de pobreza y las cifras absolutas de personas pobres están creciendo.

Este escenario plantea a la India desafíos como generar oportunidades de empleo para los jóvenes; garantizar no solo la matriculación de los niños en las escuelas sino una educación de calidad; disminuir la presión sobre infraestructuras ya saturadas como la atención básica de la salud; velar por la seguridad alimentaria y reducir la malnutrición; procurar la igualdad de género y el empoderamiento; aliviar la presión insoportable que ejercen la migración y la urbanización sobre los servicios urbanos; y mitigar la presión y la sobreexplotación que sufren los recursos naturales y su repercusión en la naturaleza y su entorno. Es necesario abordar este desequilibrio demográfico y avanzar hacia el desarrollo sostenible.

Exposición general de la cuestión en lo que respecta a la labor de la ONG:

Smile Foundation fue creada en 2002 por un grupo de jóvenes procedentes del sector empresarial con el objetivo de mejorar la vida de los desfavorecidos. Para lograr su misión, Smile Foundation trabaja como catalizador del cambio sostenible en la vida de los niños, los jóvenes y las mujeres pobres, con un enfoque del desarrollo sostenible basado en el ciclo de vida. Smile cree que el desarrollo y el bienestar de los niños están entrelazados con su familia y su comunidad y, por tanto, ha adoptado un modelo integrado de desarrollo, que entreteje iniciativas como la educación para los niños, la atención de la salud maternoinfantil, la mejora de las capacidades de los jóvenes y el empoderamiento de las mujeres y las niñas.

Smile tiene una doble estrategia de intervención con respecto a integrar las cuestiones de población en el desarrollo sostenible. Aunque las intervenciones integradas son necesarias para mejorar las vidas de los desfavorecidos, es también necesario captar a la masa aún mayor de personas privilegiadas como asociados para el cambio a fin de promover el desarrollo sostenible. Esta es la singular propuesta del modelo de Smile.

En la actualidad, Smile Foundation beneficia directamente cada año a más de 300.000 niños y a sus familias, a través de 158 proyectos de bienestar social sobre educación, atención médica, medios de vida y empoderamiento de la mujer, en más de 700 aldeas remotas y barrios marginales en 25 estados de la India.

2/5 14-67549

Enfoque del desarrollo sostenible basado en el ciclo de vida

Educación para los niños: Los niños son el futuro de una nación. Smile Foundation considera que la educación es tanto el medio como el fin para una vida mejor: medio porque empodera a las personas para que obtengan sus medios de vida y fin porque sensibiliza con respecto a una serie de cuestiones, desde el cuidado de la salud hasta un comportamiento social adecuado o la compresión de los propios derechos, convirtiendo a la persona en un ciudadano mejor en el proceso. El programa educativo de Smile atiende a niños pobres que, en general, son la primera generación en recibir una educación. El proceso de escolarización y aprendizaje conduce a su desarrollo sostenible.

Atención médica para las personas: Los sectores más pobres y débiles de la sociedad sufren condiciones de salud adversas debido a la falta de acceso, disponibilidad y asequibilidad de los servicios sanitarios básicos en los barrios marginales de las ciudades y en las zonas rurales remotas. Smile Foundation aborda estos problemas acercando servicios sanitarios de calidad a las personas a través de unidades médicas móviles. Los problemas graves de salud provocan la desestabilización de las familias al agotar todos los recursos económicos e impedir que se sigan generando fondos. El programa Smile on Wheels ha surgido como solución práctica para hacer frente a esta laguna respondiendo a tiempo a las demandas de asistencia médica con el fin de que no se agraven. Además del diagnóstico y de los cuidados curativos, el programa se centra en sensibilizar a las personas sobre la salud. Smile Foundation cree también en el fortalecimiento del actual sistema gubernamental de salud, trabajando en estrecha colaboración con los departamentos del Gobierno a través de trabajadores sanitarios en las comunidades.

Mejora de las competencias para los jóvenes: El programa de aprendizaje electrónico Smile Twin es una iniciativa de Smile Foundation que trabaja con un doble enfoque en favor del desarrollo sostenible y la independencia económica de jóvenes sin recursos. El programa imparte capacitación para el empleo a jóvenes de comunidades marginales proporcionándoles formación profesional de gran calidad. El programa ha sido decisivo a la hora de ayudar a los jóvenes a obtener una calidad de vida básica y llevar una vida sostenible con dignidad. Con este programa no solo se facilita la integración de los jóvenes en la industria tradicional, sino que también se mejora su nivel de confianza y el de sus familias.

Empoderamiento de la mujer: Swabhiman es un programa centrado en el empoderamiento de las mujeres y las adolescentes de estratos socioeconómicos bajos de la sociedad. El programa se centra también en promover la educación de las adolescentes a través de becas con el fin de que desarrollen todo su potencial. Swabhiman promueve y mejora el comportamiento con respecto a la salud a fin de garantizar la maternidad sin riesgo mediante asesoramiento a parejas recién casadas, mujeres embarazadas y madres lactantes. Asimismo, proporciona servicios de atención de la salud maternoinfantil por medio de clínicas móviles. El programa ha logrado capacitar a las mujeres y a las niñas para que vivan una vida digna y actúen como agentes del cambio para mejorar los comportamientos con respecto a la salud en la comunidad centrándose en la salud maternoinfantil. Así, el programa ha abordado diversas cuestiones relacionadas con la población al ayudar a las mujeres a tomar decisiones informadas.

14-67549

Cambio impulsado por los ciudadanos

Smile Foundation considera que el cambio sostenible no será posible si la sociedad civil no se involucra con iniciativa en el proceso de desarrollo. Creyendo en este principio del "cambio impulsado por los ciudadanos", Smile Foundation sensibiliza a la sociedad civil y presta especial atención a los niños con el fin de que sean colaboradores en esta misión.

En 2006 Smile Foundation creó el programa Child For Child (CFC). Un objetivo importante de dicho programa es sensibilizar a los niños privilegiados y a sus padres sobre las desigualdades que existen a su alrededor. Se conciencia a los niños más privilegiados sobre las privaciones y el dolor que soportan los niños menos privilegiados. Este programa pretende concienciar a los niños e inculcarles un sistema de valores para que se conviertan en ciudadanos responsables y motores del cambio. Antes de que la edad forje definitivamente su mentalidad, el programa Child For Child intenta que aprecien lo que tienen y comprendan el sufrimiento de los menos privilegiados. Cuando comienzan a darse cuenta del valor de los privilegios con los que nacen, automáticamente su pensamiento se vuelve más positivo y adoptan la perspectiva adecuada. Ello les ayuda posteriormente a convertirse en personas no solo de éxito en la vida sino también responsables. Al crecer se convierten en importantes motores del cambio que contribuyen de manera positiva a la sociedad.

Dentro del programa Child For Child, Smile Foundation visita diversas escuelas y lleva a cabo interesantes sesiones para estas jóvenes mentes. Sensibiliza a los niños con respecto a distintas causas y deja que emerjan como agentes del cambio.

En la actualidad, el programa Child For Child llega cada año a casi un millón de niños privilegiados en 900 escuelas de 417 distritos de la India. Además, sus padres y profesores participan también en el proceso.

El camino a seguir: expectativas y recomendaciones específicas

Un enfoque del desarrollo basado en el ciclo de vida

Los modelos de programa así como las estrategias de aplicación llevadas a cabo por Smile han dado excelentes resultados. El objetivo de la organización ha sido "arrancar" a las actuales generaciones de personas desfavorecidas de las cadenas del analfabetismo, el desempleo, la salud precaria y las carencias mediante nuestro enfoque basado en el ciclo de vida. El objetivo es que las personas postergadas o desfavorecidas tomen las riendas de su vida y dirijan desde una posición de ventaja, con especial atención a un mayor desarrollo sostenible.

Enfoque de género

Todos los programas tienen un importante componente de género de manera que los más desatendidos y desfavorecidos sigan constituyendo el centro mismo de las intervenciones. Las medidas para mejorar la igualdad de género y el empoderamiento nos conducirán a una sociedad más equitativa.

4/5 14-67549

Participación de la sociedad civil con especial énfasis en los niños privilegiados

El proceso de cambio será más rápido y más efectivo cuando los miembros de la sociedad civil se unan a esta misión. En línea con esta filosofía, Smile Foundation ha buscado el apoyo y compromiso de los agentes de la sociedad civil en el proceso de lograr el desarrollo sostenible para los desfavorecidos. En Smile, creemos firmemente que si toda persona privilegiada se compromete a sacar a una persona desfavorecida del círculo vicioso de la pobreza o si aporta su granito de arena para el cambio entonces el desarrollo sostenible para todos en la India no estará muy lejos. En el último decenio, los indios que gozan de privilegios han mostrado su disposición a ampliar su apoyo a la causa del desarrollo y la organización espera que esta tendencia siga consolidándose para conseguir una nación que obtenga buenos resultados en diversos parámetros del desarrollo.

Creemos que cuando se reduce la discriminación, el sistema se llena de positivismo. Y para ello, debe garantizarse una sociedad civil fuerte y la participación de las personas.

14-67549 5/5